



La jeune déléguée Severn Cullis-Suzuki, fille de l'écologiste David Suzuki, au Sommet de Johannesburg. Il y a 10 ans, au Sommet de Rio, au Brésil, Severn (alors âgée de 12 ans) avait déchaîné une ovation avec son discours passionné sur la nécessité de sauver le monde pour les générations futures.

Sommet a défini de nouvelles cibles et de nouvelles mesures dans des domaines comme l'assainissement, la gestion rationnelle des produits chimiques, et le renouvellement et la conservation des stocks de poissons. Sur la difficile question des énergies renouvelables, il a trouvé un compromis, les délégués s'engageant à les utiliser davantage mais sans objectifs concrets ni échéances précises. Enfin, le Canada a réussi à obtenir que le plan de mise en œuvre accorde la place qui leur revient aux droits de la personne et à la santé des femmes.

L'événement le plus significatif pour le Canada a cependant été l'annonce par le premier ministre d'un vote du Parlement avant la fin de l'année sur la ratification du Protocole de Kyoto. M. Chrétien a aussi promis d'agrandir la superficie des parcs nationaux et des aires de conservation marines du Canada; le 3 octobre, il a annoncé les premières démarches qui seront effectuées dans le cadre de cette initiative.

Dans son allocution au Sommet, le premier ministre a souligné que la bonne intendance de l'environnement est une obligation universelle, car il est de plus en plus reconnu à l'échelle mondiale que l'air pur, l'eau propre et les aliments sains sont des besoins universels. « Le consensus atteint ici à Johannesburg nous aidera à créer un monde

plus propre et plus sain pour nos enfants et pour les générations à venir, a promis M. Chrétien. Du développement durable dépend la destinée même de notre planète. »

...et les résultats officieux

Pour de nombreux délégués, les résultats durables du Sommet seront les amitiés, les alliances et les réseaux qu'ils auront formés.

« Pour les ONG africaines, c'est une occasion extraordinaire de travailler avec les ONG mondiales et de puiser à de nouvelles sources d'information », fait remarquer Roxanne Breton, stagiaire de Développement des ressources humaines Canada, qui a travaillé comme agent de liaison pour l'Afrique du Sud de Leadership en matière d'environnement et de développement international, un réseau mondial basé à Londres. « Il en va de même des ONG mondiales, qui obtiennent des connaissances d'un autre

ordre du fait de leur présence ici en Afrique. »

Justin Friesen a beaucoup appris de son voyage, assez en fait pour y consacrer plusieurs comptes rendus. Il a tenu un journal, qui paraîtra dans son site Web (www.justinvision.com). Il a également exposé ses expériences personnelles à la délégation canadienne officielle au Sommet, à l'occasion d'une des

réunions quotidiennes de la délégation.

Après l'exposé qu'il a fait aux dirigeants du monde sur divers sujets, dont le changement climatique et l'eau propre, Justin était optimiste. « Je crois qu'ils ont vraiment compris cette fois-ci — enfin! », s'exclame-t-il. *

Pour plus de renseignements sur le Sommet de Johannesburg et le rôle du Canada dans le développement durable, consultez : www.wssd.gc.ca

Pour plus de renseignements sur la fondation Ryan's Well, consultez : www.ryanswell.ca